

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 27 de Diciembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.633

La Argentina y Chile

Las noticias de América que comunican el telégrafo no pueden ser más desconsoladoras.

Por un lado, el conflicto pendiente entre Chile y la Argentina se ha agravado en tales términos que parece inminente un choque armado; por otro, las dificultades surgidas entre Venezuela y Alemania han tomado un giro peligroso, anunciándose que el Imperio alemán se propone realizar muy en breve una demostración naval en las costas venezolanas y efectuar un desembarco en La Guayra; y como si esto no fuese bastante, se dice que aumenta la agitación política en Venezuela y que cobra de nuevo alientos la insurrección contra el Presidente Castro.

Si las fuerzas argentinas y chilenas llegan a las manos, es de temer que la lucha no se concrete a las dos repúblicas; que Bolivia, el Perú y algún otro Estado tomen parte en la contienda en favor de uno y otro combatiente, y que veamos convertida en campo de batalla una gran parte de la América española.

Tales impresiones no pueden menos de entristecernos. Con esa lucha se detendrá el progreso de aquellas naciones, y se dará pretexto y ocasión a los Estados Unidos para aumentar su influencia y para asegurar el protectorado moral, precursor, acaso, de un protectorado material y de un engrandecimiento territorial con que sueñan los políticos de la Casa Blanca.

Por esto es bien sensible que en estos momentos apele Alemania a procedimientos coercitivos contra Venezuela. Tendrá razón sobrada el Gabinete de Berlín para proceder de esta suerte: no lo discutimos; pero desde el punto de vista político, del interés de la raza latina y del mismo interés de Europa, no nos parece oportuna la conducta del Imperio.

Hagamos, pues, votos porque esas tristes impresiones no se confirmen y porque los conflictos que hoy ponen en grave riesgo la paz de las repúblicas hispano-americanas se resuelvan pacíficamente y puedan éstas continuar desarrollando las grandes riquezas y los poderosos gérmenes de prosperidad que encierran en su seno.

LA LOTERÍA

Madrid 23.—La madrugada ha sido fría, fríasima. Sin embargo, como otros años, una fila de *capitalistas* esperaba, desde mucho antes de amanecer, el principio del sorteo.

A pie firme algunos han pasado la noche, en defensa de un buen sitio, ante la casa del día, donde en este momento se da la última mano a todo para el sorteo.

A esta hora la afluencia de gentes es grandísima.

Todos van en busca de la fortuna.

A la hora fija, todo dispuesto como ordinariamente, comienza el sorteo.

Al salir la primera bola atascóse, rompiéndose en muchos pedazos.

Ansiedad extraordinaria.

Imposible reconstruir número, y, por tanto, averiguarlo.

Promuévese incidente acalorado.

Muchos protestan, otros gritan.

Tumulto.

Logra apaciguarse a la inquieta muchedumbre y se acuerda retrasar el sorteo una hora.

Comenzará a las once.

Se ha adelantado el sorteo más de lo que se creía.

Principia a las diez y veinticinco minutos.

El primer número que ha salido del bombo es el 14.008.

El perance de la bola rota se ha subsanado colocando un juego de bolas nuevo que es el que se emplea en el sorteo.

Barcelona 23.—Esta tarde han circulado rumores de que habían sido remitidos para su venta desde Lérida a Barcelona algunos décimos del número 30.565, agraciado con el primer premio en el sorteo de hoy.

La noticia no ha pedido ser confirmada por nosotros, a pesar de las gestiones que con dicho objeto hemos practicado.

El número 27.015, premiado con 100.000 pesetas, y que ha sido vendido en esta capital, se halla muy repartido.

Sábase que fué adquirido por un abastecedor de carnes de la barriada del *Ninot*, quien, a su vez, ha repartido muchas participaciones entre los carniceros que se proveen en su casa.

El poseedor es conocido por *Chimeli*, y es persona muy conocida en la barriada donde vive.

La mayoría de las participaciones están distribuidas en el mercado de la Boquería.

Un tocinerero de la calle de Sadurní posee también otra de ellas.

Según se nos dice, Barcelona había jugado en la última lotería 5.964 billetes, que, unidos a unos 200 repartidos en los pueblos agregados, representan más de seis millones de pesetas.

El importe de los premios que han correspondido a esta capital es aproximadamente de 550.000 pesetas; de modo que Barcelona ha perdido en este sorteo unos cinco millones y medio de pesetas.

Meracen toda clase de elogios los ordenanzas de Telégrafos de este Centro, por la rapidez con que han sido portados los telegramas de lotería para la prensa; pues el celoso jefe señor Cambor, deseoso de complacer al pú-

blico en todo lo que de él dependa, ha ordenado se lleve un estado para averiguar los minutos que se invertían en dicho sorteo, siendo el número de telegramas recibido considerable y el tiempo de entrega por término medio ha sido de 18 minutos.

Tarrasa 23.—El número 14.955, premiado con 30.000 pesetas, fué adquirido por D. Valentín Alique, que posee una confitería y tienda de comestibles en Tarrasa.

Está repartido entre 865 participantes.

Entre éstos figuran casi todos los empleados del Despacho Central de ferrocarriles de la Compañía del Norte, de don José Ventayol.

La noticia de haber correspondido un premio a dicho número ha causado en Tarrasa el natural regocijo.

Lérida 23.—Ha producido gran emoción la noticia que acaba de recibirse de que ha caído el gordo en esta ciudad.

El billete premiado fué vendido en la Administración de loterías núm. 2, establecida en la calle Mayor, 37.

Frente a la misma va reuniéndose un gran gentío que comenta la fortuna.

Se ignora quiénes sean los favorecidos y corren en busca de detalles para telegrafiar extensamente.

La misma Administración vendió toda la decena de 30.561 a 30.570.

Asegúranme que poseen un décimo del gordo los trabajadores de la fábrica de conservas de Salvador Balaguer.

Según noticias, el premio está muy repartido.

La población presenta el aspecto de los días de fiesta.

El dueño de la tienda de ropas, Beltrán Martí, establecido en la calle del Carmen, posee otro décimo del gordo, que tiene distribuido entre muchas participaciones.

Resérvase sólo 17 pesetas.

El doctor Castel participa 10 pesetas; la señora del jefe de Obras públicas, señor Trompeta, otras 10; el ex-gobernador, señor De Ramon, otras 10, y las demás participaciones son de poca importancia.

He confirmado la noticia de que posee un décimo del gordo la fábrica de conservas referida, distribuido entre 48 personas, en su mayoría trabajadores, y mujeres con participaciones de una a cinco pesetas.

Al recibirse la noticia en los talleres, suspendieron los trabajos, promoviendo algarazas indescriptibles, enloquecidos de entusiasmo.

Posee otro décimo la Junta de Damas de San Vicente de Paúl, que tenía distribuido a los pobres el 10 por 100 de lo que le correspondía. De dicho décimo participa el farmacéutico Sr. So-

lá, el párroco de San Andrés, Sr. Senra de Estrella, señora de Egea y algunas más.

Otro décimo lo posee D. José Escolá, dueño de la droguería del pueblo de Belvis, que lo distribuyó precisamente entre sus parroquianos.

Dícese que otros tres décimos fueron adquiridos por un propietario del pueblo de Las Borjas.

Además de los telegrafados, tienen participaciones en el gordo, la señora del teniente coronel de cazadores de Estella, señor Espino, y varias criadas de servicio, modistas y otras personas poco acomodadas.

De las aproximaciones tienen un décimo el presidente de la Audiencia, fiscal y magistrados.

Recuérdase que en 1881 cayó también el gordo en esta ciudad, al número 17.057.

Madrid 23.—Respecto a la distribución del premio mayor, que ha correspondido a Lérida, han circulado aquí las más variadas versiones.

A título de rumor transmito el que se daba con toda suerte de detalles, de haber correspondido el millón de duros a la guarnición de la plaza de Lérida, y de que el coronel de caballería Sr. Puñonrostro, recientemente ascendido, y que había estado en dicha población a posesionarse de su destino, tenía dos décimos del billete agraciado.

Salamanca 23.—El número 16.694, al que ha correspondido hoy el premio segundo, fué vendido en la Administración número 11 a un portugués, que se lo ha llevado a su país.

Vino pidiendo décimos de 10 pesetas, y al decirle que no había se llevó dos billetes de la lotería de Navidad, uno de los cuales ha sido agraciado con las 3.000.000 de pesetas.

Madrid 23.—El tercer premio se vendió en la Administración de las Cuatro Calles.

Por quince números no se vendió en dicha administración el premio gordo.

El cuarto premio vendióse en la administración de la calle de la Victoria; pero vendióse a Salcedo hijo y Compañía de Barcelona, y Salcedo remitióse a una casa de banca de París, ignorándose el nombre.

Se sabe que el ex-administrador de la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, Sr. Saiz, ha sido favorecido con el tercer premio, de cuyo billete llevaba un décimo.

Se dice que son muchas las participaciones que del mismo había dado, figurando entre los agraciados el actual jefe administrador de dicha Casa de Socorro y varios profesores.

Uno de ellos, el Sr. Laforga, había repartido la participación que en dicho número llevaba entre varios ami-

gos y servidores, quedándole solo la satisfacción de haber dado la relativa felicidad á los demás.

Lo mismo ha sucedido con D. Gervasio Ruiz, que se ha quedado con una limitadísima participación.

Sevilla 23.—Comunican de Carmona que el billete favorecido con el quinto premio, que ha correspondido á esta ciudad, hace cinco años que se recibía en la Administración de loterías de aquella.

Teníanlo suscripto varios aficionados.

En el momento de vocearse el telegrama con el premio mayor, aun cuando el que había correspondido era el quinto, desbordóse la alegría de los vecinos.

La clase obrera llega gran participación.

Tres décimos se los remitieron á don Rafael Martínez, lotero de Sevilla; los restantes se hallan distribuidos en Carmona en cantidades muy pequeñas.

Tienen participación D. Francisco Faura, administrador de la lotería, D. Miguel Santana, D. Francisco Barceló, D. Manuel Lopez Pulido, D. José Hernández y D. Francisco Rodriguez.

Madrid 23.—El número 4.337, premiado con 90.000 pesetas, se vendió en décimos, no sabiendo de ellos mas que uno está en poder de M. Balodean, residente en Túnez.

El Sr. Balodean juega en todas las extracciones un décimo de este número.

En Noviembre del año pasado cobró el tener premio de aquel sorteo.

La mayor parte del billete número 20.036, al cual ha correspondido el 15.º premio, fué devuelto de provincias, enviándose para su expedición á la calle del Barquillo, donde ayer fué vendido el último décimo.

Se supone que está muy repartido, por haberlo comprado un industrial que tiene mucha clientela.

La decena del centenar del premio mayor, es decir, desde el 30.541 al 30.550, se juega en la peluquería establecida en la Carrera de San Jerónimo.

Uno de los décimos del premio de 90.000 pesetas que ha correspondido á Madrid, lo lleva un empleado del Crédito Lyonnais.

Otro décimo fué repartido en pequeñas fracciones por la dueña de una casa de huéspedes.

San Sebastián 23.—El billete número 31.126, premiado con 70.000 pesetas, está repartido entre los empleados de tranvías.

Pamplona 23.—El número 3 244, que ha correspondido á Tafalla, premiado con 50.000 pesetas, se lo repartieron el párroco de Santa María, los socios del Casino Español, varios sacerdotes, el Centro Obrero y numerosas familias.

Zaragoza 24.—Los jugadores de lotería están disgustadísimos por lo poco que ha correspondido á esta población.

Numerosas personas lamentan que el comerciante D. Florencio Rubio se haya fugado después de haber repartido talones de diez reales de un billete que no poseía, á pesar de afirmarlo así.

Madrid 24.—El dueño de la peluquería de la calle del Arenal, esquina á la Puerta del Sol, llevaba una participación en el premio de 90.000 pesetas.

La participación fué repartida entre los dependientes.

Medio billete del núm. 20.036, premiado con 30.000 pesetas en el sorteo de ayer, fué enviado el 24 de Noviembre á Beziers, pedido por un cambista de dicha población francesa.

Supónese que debe estar muy repartido porque dicho cambista se dedica á la venta de billetes de Lotería.

Sevilla 24.—El premio de las 60.000 pesetas ha sido repartido entre varios empleados del Ayuntamiento.

También ha comprendido dicho premio á numerosos vecinos pobres del barrio de San Roque.

Carmona 24.—Del premio de ayer se vendieron en esta población ocho décimos.

Dos papeletas se vendieron á un cerrajero de Sevilla, que las repartió entre sus amigos y parroquianos.

En Carmona participan del premio 500 personas pertenecientes á varias clases sociales.

Un mozo de una papelería dió participación á varios compañeros suyos de café.

El premio ha llegado con gran oportunidad, pues se presentaba en este pueblo una miseria espantosa.

Al llegar la buena nueva se desarrollaron escenas de alegría que se tradujeron en una manifestación de entusiasmo.

Muchos agraciados eran conducidos en brazos á sus domicilios.

El jolgorio duró hasta altas horas de la madrugada.

Muchas tabernas han abierto crédito á los agraciados.

Alcalá de Henares 24.—Un décimo del número premiado con dos millones de pesetas lo adquirió la condesa de Vivas Grandes, á la que le han tocado 12.000 duros.

El resto del décimo está repartido entre amigos y parientes de la condesa.

Dos fracciones del premio tercero, vendido aquí, fueron remitidas á Toledo hace poco tiempo.

Una de ellas la llevó un capitán del Colegio de oficiales de María Cristina.

Otro décimo está en poder del cocinero del mismo establecimiento, que ha dado participación á todos los obreros del Colegio.

Entre los agraciados reina el natural entusiasmo.

Soria 24.—El billete premiado con 50.000 pesetas, ha caído en el Ayuntamiento, habiéndose distribuido entre unas doscientas familias.

Tarrega 24.—Dos décimos del 30.565, agraciado con el premio mayor, obran en poder del alcalde de Vilagrassa, cuyo pueblo dista dos kilómetros de esta población.

El alcalde participa 155 pesetas.

El resto está repartido entre el elemento oficial.

Balaguer 24.—Han correspondido dos décimos, premiados con la primera suerte, á esta ciudad, los cuales fueron repartidos por el dueño del Café Mer-

cantil entre sus parroquianos, distribuyéndose participaciones de dos á veinte reales, resultando favorecidas mas de 120 personas.

El dueño del café se reservó 15 pesetas.

Casi todos los favorecidos por la suerte son personas de escasa posición, colonos, menestrales y modestos artistas.

Entre ellos también se cuentan dos hijos del alcalde, que interesaban cinco pesetas cada uno.

El secretario del Juzgado municipal D. Benigno Suder, jugaba diez reales.

Un empleado del Registro de la Propiedad, que fué quien compró los décimos, jugaba treinta reales.

La población está muy animada, y mas los favorecidos, que se entregan á toda clase de entusiasmos.

NOTICIAS

Madrid 24.

En breve se publicará el manifiesto que el Directorio federal dirige al país, defendiendo la federación é indicando los procedimientos que deben ponerse en práctica para lograr su triunfo.

El manifiesto, que está encargado de redactar el Sr. Vallés y Ribot, constituye el programa del partido: y tomándolo por base se emprenderá una activa campaña de propaganda en provincias.

A consecuencia de los temporales y de la nieve están interrumpidas las comunicaciones con Segovia, Astorga, Leon, Soria, Gijón y Oviedo, y se hacen con gran retraso los servicios por las demás líneas del Norte.

Continúa siendo intensísimo el que se deja sentir en esta ciudad, y en vista de ello, las autoridades han dispuesto que se coloque estufas en algunos sitios públicos para que en ellas puedan confortarse las gentes pobres que no tienen donde albergarse.

«La Gaceta» publica el estado de la recaudación obtenida por todos conceptos desde 1.º de Enero á fin de Noviembre.

Lo recaudado asciende á 884.755.008 pesetas, y los pagos, á 750.258.770.

En igual período de tiempo se recaudaron en 1900, pesetas 836.405.764, y se pagaron 750.865.752.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 27.—8 m.

Barómetro 749'8; viento NO. freschón; marejada gruesa; cielo acelajado; horizontes nubosos.

Sobre las doce y media de esta mañana ha caído un chaparrón acompañado de una corta cantidad de granizo, siguiendo encapotado el cielo y la baja temperatura.

El miércoles á las 9 de la mañana, rendimos el último tributo de amistad, á nuestro amigo el Sr. D. Juan Moysi y Femenias, Cajero que fué del Banco de Mahón.

Su cadáver encerrado en severo ataúd iba colocado en el coche mortuario de primera clase, precedido de la Reverenda Comunidad de Presbíteros de la parroquia de Santa María con los ornamentos principales.

Detrás del cadáver seguían tres empleados del expresado Centro bancario

sosteniendo una preciosa corona en cuyas cintas se leía sentida dedicatoria al malogrado amigo y compañero.

Una multitud compacta de personas de todas clases acompañaron el cadáver, no abandonándolo hasta dejarlo depositado en el Santo recinto.

Reiteramos á la familia del finado la expresión de nuestro pésame, rogando á los amigos una oración para el alma del que en vida, fué cariñoso padre, buen esposo y fiel amigo.—Q. E. P. D.

De todas las provincias se reciben noticias de haber arreciado los fríos de una manera intensa y es de presumir que las próximas Pascuas se celebren junto á las chimeneas. Y, cosa rara; no falta quien en este tiempo de frío hace su Agosto, como se suele decir. Nos referimos al Dr. Andreu, de Barcelona, que en pocos días ha vendido una fabulosa cantidad de sus famosas cajas de Pastillas contra la tos.

Tenemos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores, que nuestro apreciable amigo, el escribano de este Juzgado de instrucción D. Juan Tremol y Faner, está fuera de peligro en la enfermedad que le retiene en cama, habiéndose iniciado el período de convalecencia.

De lo cual nos alegramos, felicitándole igualmente que á su apreciable familia.

Según de público se dice, mañana embarcará en Palma en el vapor «Meuorquin» el Excmo. Sr. Capitán General de Baleares, D. Francisco Loño acompañado del General Sr. Linares Pombo.

En el vapor correo «Isla de Menorca» llegó ayer nuestro paisano y amigo D. Francisco Mercadal y Montanary, Alumno de la Academia de Infantería residente en Toledo, al objeto de pasar las actuales fiestas del Natalicio del Señor, en compañía de su amable familia.

Bienvenido sea.

La Adoración Nocturna erigida en la parroquia Iglesia de San Francisco, prepara para la noche del martes al miércoles de la próxima semana, una adoración extraordinaria que se dignará presidir nuestro Excmo. Sr. Obispo diocesano.

A la consignación de D. Lorenzo Gomila, representante en esta isla de la Sociedad anónima «La Nueva Manresana», se han despachado en Barcelona 25 cajas conteniendo dinamita para el depósito que dicho Sr. Gomila tiene establecido en el camino antiguo de S. Clemente y punto denominado Rocas Llitas.

Ayer tarde fueron vaticados dos hermanos seltos, llamados José y Catalina Mercadal y Olives, residentes en el caserío de Lumesanas, contando el primero 95 Navidades y la última 89.

Ambos enfermos, que han visto transcurrir su larga existencia en la mayor armonía, como cabe entre hermanos, han manifestado hallarse satisfechos de su longevidad.

Deseamos á los dos nonagenarios las bendiciones del Cielo.

En la parroquia de San Francisco de Asís se ha celebrado hoy con solemnidad la fiesta de San Juan Apostol y Evangelista, que desde tiempo inme-

monial costea y dedica á dicho Santo una de las nobles y piadosas familias de esta ciudad. Ha ensalzado la historia del Santo del Amor el M. A. D. Jaime Tutzó, Pbro.

El Excmo. Sr. Gobernador Civil de Baleares, ha remitido al Sr. Delegado del Gobierno de S. M. en esta Isla la credencial de Veterinario habilitado de la Estacion Sanitaria del puerto de Mahon á favor de nuestro amigo don Antonio Pons y Carreras.

Felicitemos cordialmente al Sr. Pons por esta honrosa distincion, confiando desempeñará este cargo con el celo que le distingue.

El vapor correo «Isla de Menorca» fué portador ayer de cuatro bultos maquisaria, con destino á la nueva fabrica de queso Monte Toro.

En dicho vapor llegaron ayer dos operarios para montar los dos reflectores eléctricos movidos por el petróleo, que desembarcó la semana pasada en la fortaleza de Isabel II el vapor «Nuevo Mahonés».

Han transcurrido felizmente en nuestra ciudad y pueblos comareanos las fiestas de Navidad.

El tiempo, aunque algun tanto variable, no ha sido tanto que haya impedido en lo mas mínimo la general animacion y alegría propias de la gran festividad.

Viéronse concurridas las iglesias en la noche del sábado particularmente las de Santa Maria y Sagrado Corazon, luciendo la luna con esplendidez durante toda la noche, con gran satisfaccion del público que acudia á la Misa de la Aurora, y del que transcurría por las calles.

El día de Navidad, aumentó, si cabe, la animacion y el contento, viéndose concurridísimos los centros recreativos, continuando el júbilo general que continuó todo el día de ayer, sin tenerse que registrar el mas leve incidente.

Hoy ha vuelto la poblacion á su vida ordinaria, con el grato recuerdo de las pasadas fiestas y con la mas grata esperanza de celebrar las próximas de Año Nuevo, las de los Reyes Magos y demas que se registran en el curso del año, cuya feliz celebracion deseamos á todos.

En los días de estas fiestas los acogidos en el Asilo de Huérfanas de la calle de San Fernando, y los congregantes de San Estanislao de Kostka han celebrado dichas fiestas, ademas de los actos religiosos propios, con la representacion de «Los Pastorellos», para solaz y satisfaccion de sus familias.

Nos abstenemos de publicar el nuevo itinerario de correos que regirá el próximo Enero, por estar enterados por conducto fidedigno, que aun no está definitivamente resuelto y aprobado.

Para mañana á las doce está anunciada la subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta en las plazas y mercados, y ocupacion de la via pública.

El martes último una mujer de la calle de la Concepcion salió al huertecito de su casa para coger una ave que habia escapado de uno de los gallineros, vecinos y como la gallina estaba

sobre la pared púsose sobre una silla con tal mala suerte que tuvo la desgracia de caerse dislocándose una pierna.

Deseamos á la paciente un pronto y completo restablecimiento.

Los establecimientos de esta ciudad no pueden quejarse del despacho obtenido en sus respectivos artículos, y satisfecho en particular puede sentirse el dueño del restaurant del «Nuevo Centro», cuyo establecimiento se ha visto durante estas fiestas, sumamente favorecido por numerosa concurrencia, mereciendo los unánimes parabienes por el esmerado servicio, excelencia de los manjares y legitimidad de los vinos y licores que se han expuesto á la eleccion de sus numerosos favorecedores; por cuyo buen éxito felicitamos á nuestro amigo el Sr. Darresdías, cuya acertada direccion y buen gusto merece el general encomio.

Cotizacion oficial

Madrid 26.—4 t.

4 por ciento interior.	73'00
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'55
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	72'75
Acciones Banco España.	491'00
Comp. Arrend. Tabacos.	407'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	00'00
París á la vista.	35'75 á 35'90
Londres á la vista.	34'15 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Alcaldía de Mahon

REEMPLAZOS

Se previene á los individuos del reemplazo de 1889 que á continuacion se expresan, se presenten en esta Alcaldía con sus respectivos pases para canjearlos con las respectivas licencias absolutas que se han recibido:

- Pascual Asins Monzó
 - Juan Bagur Aloy
 - Bernardo Cardona Tudurí
 - Lorenzo Cardona Sintés
 - Francisco Caimaris Juaneda
 - Genaro Cervera Cardona
 - Martín Carbonell Roig
 - Bartolomé Deodato
 - Rafael Llorens Borrás
 - Juan Mell Morey
 - Nicolás Monjo Mora
 - Francisco Morlá Carretero
 - Cristobal Mus Carreras
 - Cristobal Pons Mascaró
 - Jaime Pons Pons
 - Juan Pons Mesquida
 - Lufs Portella Reiger
 - Miguel Ribé Capó
 - Bartolomé Riudavets Mir
 - Juan de los Santos Expósito
 - Ricardo Tadeo Royo
 - Gabriel Timoner Coll
- Mahon 27 Diciembre 1901.—El Alcalde, A. J. Fornaris.

Pasajeros llegados ayer mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

DE BARCELONA

D. Francisco Mercadal; Eduardo Genarés; Jorge Arnolt; J. Silhahm; Antonio Rosselló; Juan Verger; Juan Cánovas, y Jaime Valeria.—Total, 8

DE ALCUDIA

D. Martín Beltrán; María Escalas, Vicente Marí; José Perelló; Hermenegildo Castellots, y Bartolomé Tortella.—Total, 6.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan apóstol y Teodoro.

Santo de mañana.—La degollacion de los Stos. Inocentes y Stos. Cesáreo y Teófila

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

Movimiento del Puerto

Entrados el 24

De Barcelona, pailebot «Union», patron J. Enseñat, con 6 tripulantes y carga general.

De Valencia, pailebot «San Rafael», patron P. Bellot, con 6 tripulantes y efectos. Idem el 26

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Isla de Menorca».

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 17.—1 ternero, 181 kilos, Francisco Borrás (Llumesanas); 1 id., 195, vergel del Sr. Cheli; 1 id., 157, Cudía Cremada Vea; 1 ternera, 128, Biacrexent (Mercadal); 1 carnero, 12, el Fonduco (Villa-Carlos); 1 id., 12, Teletí de Pedro; 4 cabras, 69, 2 de son Ebetsé (Ferrerías) y 2 d'Alfuri (Mercadal), y 5 cerdos, 494.

Día 18.—1 vaca, 143 kilos, Vuimenó (Alayor); 1 id., 165, huerto de Refal Fort (idem); 3 carneros, 46, 1 de id. y 2 de Gabriel Vanrell, y 3 cerdos, 448.

Día 19.—1 ternero, 81, Binicrexent (Mercadal); 1 id., 80, viuda del Sr. Llambias (Alayor); 1 ternera, 122, estancia es Tres Jurats; 1 id., 121, Lorenzo de Llumesanas; 1 carnero, 8, el Fonduco (Villa-Carlos); 4 id. y 2 cabras, 112, Gabriel Vanrell, y 12 cerdos, 1.167.

Día 20.—1 buey, 303 kilos, St. Antoni; 1 id., 200, Juan Villedonga (Alayor); 1 vaca, 164, vergel del Sr. Hargrave; 1 ternero, 124, Juan Mercadal (Alayor); 4 carneros, 45, Gabriel Vanrell; 3 id., 37, Binimeimut; 1 id., 11, el Fonduco (Villa-Carlos); 2 id., 18, Gabriel Sintés de Torelló, y 8 cerdos, 1.057.

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 25.

A pesar de lo desapacible del tiempo, fueron numerosos los grupos que anoche recorrieron calles y plazas de esta villa, aunque el bullicio ha sido menor que en los años anteriores, hasta la madrugada en que se generalizó la algazara pública, transcurriendo la noche sin ningún incidente.

Madrid 25.

En Valparaiso se asegura que ha sido firmado el protocolo del arreglo pacífico concertado por los representantes de los gobiernos de Chile y la Argentina.

Madrid 25.

Telegrafian de Calcuta que una columna inglesa asaltó un fuerte ocupado por una partida de merodeadores persas, sufriendo los asaltantes mayor número de bajas que los asaltados.

Madrid 25.

La Gaceta publica una R. O. dis-

poniendo que los alcaldes de los pueblos que necesiten servicios de cirugía menor, incluyan en los presupuestos las asignaciones de los ministrantes y practicantes.

Madrid 26.

La prensa expresa la duda de que las Cortes reanuden sus sesiones por Enero. á pesar de las promesas del Gobierno, siendo probable que se aplacen hasta el mes de Mayo.

Madrid 26.

En el consejo celebrado bajo la presidencia de la Reina Regente, el Sr. Sagasta se ocupó en examinar la situacion parlamentaria, y los conflictos pendientes entre las repúblicas sudamericanas Chile, Argentina y Venezuela.

Madrid 26.

Se ha firmado la Real Orden concediendo el Toison de Oro al príncipe heredero de Rusia.

Esta noche marcha el Príncipe Pío de Saboya, encargado de entregarle la condecoracion.

Se ha firmado la promulgacion de las fuerzas navales.

Madrid 27.

Los Sres. Silvela y Lopez Dominguez han visitado á SS. MM. dando esta visita origen á muchos comentarios.

Madrid 27.

El ministro de Instruccion pública ha puesto á la firma de la Reina Regente un decreto autorizando á los prácticos agrónomos para matricularse sin previo examen en las escuelas de peritos agrícolas.

Madrid 27.

Los ministeriales aseguran que hoy se aprobarán los presupuestos en el Congreso, y el 31 en el Senado, aunque haya de declararse en sesion permanente, interin en el Congreso se discuta el proyecto de ley del pago en oro en las Aduanas.

Madrid 27.

Nápoles.—Ha explotado un chublon, causando grandes destrucciones, la muerte á un individuo y hechas á unos treinta que se hallaban en la estacion de Allenza.

Telegramas de «La Maritima»

Palma 25.—11'25.

«Menorquín» fondeado sin novedad á las once; mala travesía.—Cábot.

AGENDAS

En esta imprenta se encontrarán para el año 1902 al precio de 1'50 pesetas cada una.

También se encontrarán los verdaderos Calendarios Zaragozanos de las Baleares, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

Imp. de M. Parpal

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS
Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

SECCION POÉTICA

HOJAS DE UN ALBUM

EL SUEÑO DEL BURRO

FÁBULA

Harto de paja y cebada
y rendido del trabajo,
se echó a dormir, boca abajo,
un burro en una posada.
—Voy a hacer la digestión
y a descansar del mal trato—
dijo, y quedó al poco rato
dormido como un lirón.
Y como indudablemente
el burro «piensa», aquel día
el burro aquel sostenía
este monólogo «in mente»:
—¡Ah! si tuviera poder
yo solo para cambiar
mi suerte y no trabajar...
¡no haría mas que comer!
Dormir bien, muevo regalo,
coles, frutas, agua y sal
y evitar que el animal
del amo me diese un pale;

cargarme con poco peso
y lo de una vez en diez;
llevar solo paja, en vez
de llevar sacos de yeso;
descansar en el camino
las veces que yo quisiera,
mientras que el amo pudiera
echar un trago de vino.
No pensar en que mañana
he de volver al trabajo,
y que he de hacerlo á destajo
y tenga ó no tenga gana,
no importarme que á un amigo
—por su sino desgraciado—
lo vendan en el mercado
por dos arrobas de trigo.
Ni nunca hacer el amor
á las burras del lugar
porque esto da que pensar
y produce mal humor.
Con todo cuanto discurso
qué feliz sería yó!
Una cosa, no pensé;
que fué... ¡en dejar de ser burro!

E. LOPEZ MARIN.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Trenticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario —Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.971,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,701'05.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la isla de Menorca: D. Pascual José Hernández
Deyá 7, Mahón.

PASTAS para SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FABRICA DE CODINA

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 10

Quando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior : » » extra » con un poco color.
- Primera : » Sémola y demás materiales superiores.
- F deos : amarillos antes ordinarios hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

13-15

ANTI-FERMO



Curación radical de las enfermedades del ESTÓMAGO

Y DE LAS QUE EMANAN DE LA IMPUREZA DE LA SANGRE Y DEL SISTEMA NERVIOSO

El ANTI-FERMO cura siempre y nunca daña por ser un extracto vegetal completamente inofensivo, no como otros preparados que contienen sales, que si bien de momento aparentan calmar la afección, producen luego positos en el Estómago por que la misma enfermedad.

La Neurastenia, malas digestiones, inapetencia, debilidad general, estreñimientos, reglas difíciles ó nulas, impotencia, etc., se curan en pocos dias; miles de curados agradecidos lo certifican.

DEPÓSITO: Cristina, 9 y 11, BARCELONA y en las Farmacias y Droguerías

EL BAZAR

DE FRANCISCO PONS CARRERAS

SUCESOR DE CANET Y PONS

TURRONES DE CIUDADELLA

Del acreditado y premiado fabricante D. José Mercadal.

Los he recibido hoy á 1'50 pesetas la libra propios para regalos para las próximas fiestas.

Calle Nueva 37. EL BAZAR.

4-5

CARNE LÍQUIDA DEL DOCTOR GREUS

BONDAD Y ECONOMÍA

Brindamos con este nuestro producto, tanto á los que débiles lo necesiten, como á los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener ó fortalecer algún organismo enfermo ó empobrecido

Nuestro producto no es de hoy, pues venimos preparándolo y expendiéndolo en la misma forma hace ya algunos años, siquiera por razones especiales, hoy caducadas, no le hayamos dado publicidad.

Des beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, puesto que economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, que este es del número de los que la ciencia conoce por completo, y cuya preparación, por lo mismo, está al alcance de todo el que, medianamente ilustrado, quiera dedicarle, como nosotros lo hacemos, la necesaria atención.

La carne líquida del Dr. Greus se prepara y expende al por mayor y menor en su Laboratorio, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), y farmacia plaza de Santa Catalina, 4, y en todas las droguerías y farmacias bien surtidas.

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

El Gastrófilo Universal del Dr. Greus es el mejor remedio gastrointestinal

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico, las enfermedades gastrointestinales, y muy particularmente las del estómago, sean ó no dolorosas, y á ello responde sin duda su popular y gráfico nombre de

POLVO MÁGICO DEL ESTÓMAGO

que á la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica á que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.

El Gastrófilo Universal del Dr. Greus, que es sin disputa el mejor remedio de las enfermedades del estómago, se prepara y expende al por mayor y menor en su Laboratorio, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), N. Valencia, y se encuentra además en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y particularmente en la del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia, frente á la calle de Zaragoza.

DEPOSITARIO EN MENORCA, VALLS Y PONS
Droguería Mahonesa, Mahon